



# マイクロからナ

## 粒子を操作、新たな機能 粉体技術は産業の未来を支える

**津部** 従来の電子顕微鏡でもナノメートルの世界は観測できたと思うのですが、何が違うのですか。

**小栗** 従来の顕微鏡は目で観察していましたが、走査トンネル顕微鏡は手で指先で観察するのです。

**津部** 目で観察するのは分かるのですが、指で観察するのは……

**小栗** 指先の手先ものです。

**津部** なかなか、指で指でナノメートルはさくさく指でも……。

**小栗** もちろんです。指に相当するのは細い金属の針で、感触に相当するのは針と観察物との間に流れるトンネル電流です。それで、この電流値から針と観察物との距離が分かるのです。

**津部** 針で観察物の表面をなぞれば凹凸が分かるというわけですか。なるほど、それで走査トンネル顕微鏡と言っているね。

**小栗** プロップ顕微鏡とも呼ばれますね。

**津部** 針をナノメートルの精度で動かせるなら、マニピュレーターとしても利用できるんじゃないですか。

**小栗** その通りです。この技術で原子・分子を個々に動かせるようになってきたことが、ナノテクノロジーの発展を決定づけました。

**小栗** 違います。ナノ粒子になると特有の機能を発揮しますし、ナノ粒子を一個一個操作できれば、人造真珠ができたり、色々なことが可能になります。ナノテクのバラ色の話を現実のものにするために、粉体技術には大きな期待がかけられているわけで、やりがいもあるし将来が楽しみですわね。この意味でも、粉体技術は産業の未来を支える技術といえるでしょう。

## 告 白

企画・制作  
日本経済新聞社広告局